

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCION

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14.
EXTRANJERO: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.—Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 26, y calle de San Gregorio, número, 25 bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'60; reclamos, 0'90; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'10 líneas sencillas.
 Requesas mortuorias, según muestuario.


 EL SEÑOR
D. Francisco de Goñi y Sagüés
 FALLECIÓ EN MADRID EL DÍA 16 DEL CORRIENTE
 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad
R. I. P.
 Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermana doña Clara de Goñi viuda de Lecea, hermanos políticos los Marqueses de Zabalegui, primos y demás interesados
 Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la Iglesia parroquial de San Pedro Apostol de esta villa, hoy miércoles, 19 del corriente, á las nueve de la mañana, en lo cual recibirán favor.
 Pitillas 19 de Mayo de 1909.

de traducirse en nueva baja. Por algo hemos venido repitiendo que mucho se lo grataría sosteniendo el entero 88.

A nuestro juicio, no cabe esperar en mucho tiempo que el interior dé un nuevo avance por encima de los cambios á que hoy cotiza; lo verosímil es que retroceda más, y si la cuestión marroquí se compliase, lo que no es probable, pero está en lo posible, variamos el interior á cambios bastantes bajos. No hay que olvidar que este valor ha subido en proporciones exageradas sin más base real que la crisis de las industrias; el día en que esta termine, y se noten ya síntomas de reposición, el alza que algunos todavía esperan no tendrá razón de ser.

Ha aquí la oscilación de los principales valores públicos durante la semana:

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior	0'40	
5 por 100 Amortizable	0'05	
Valores mercantiles		
Banco de España		1,50
Compañía de Tabacos		
Cambios		
Londres		0'05
Paris		0'05

be contestando á una pregunta que hice ayer acerca de las recientes disposiciones sobre perros.

Entre otras cosas dícame mi amable comunicante: «Si, señor, los vecinos de la Rochapea, somos también vecinos de Pamplona, por lo menos para los efectos del pago de la contribución y los impuestos municipales. Nos parece bien, que en la Rochapea se obligue á los perros y á sus dueños á salir conforme la autoridad dispone, pero nos parecería mejor que lleguen hasta este simpático barrio las mejoras que otros disfrutan, entre ellas el agua de Arteta, que solo beneficia una parte del barrio, y la otra, por ejemplo la de la calle Alfonso-Victoria, se queda en seco.

Otras cosas podría añadir, pero como ustedes los periodistas le tienen horror á las «cosas largas», lo dejaremos para cuando haya tiempo, que mirabrea no faltan.

¡Dios quiera se remedie el defecto que el amigo señala, siquiera para que no tenga ocasión de emplear los mímbres!

El "Crédito Navarro,"

¿Quién hubiera creído, allá por el año 1865, cuando unos cuantos buenos navarros acordaron crear una sociedad de crédito con el título que encabeza este artículo, llamando á los capitalistas á una suscripción de acciones, que á los cuarenta y cuatro años próximamente iba á estar tan pujante como el Banco de España, sin tener el privilegio de vender una cuarta de papel pintado por mil pesetas. Pero los números tienen una lógica tan clara, que el más lerdo queda convencido de que cuando se diga en alabanzas de esa sociedad no pecará de exageración.

La Memoria del último ejercicio, sigue probando la proporción del aumento en los beneficios y al mismo tiempo pone de manifiesto cómo crece la riqueza en la provincia. Todos los ramos que abarca la sociedad han tenido respecto al anterior un aumento considerable; y esto mismo viene ocurriendo respecto al anterior.

El año último recibió dicha sociedad un aumento en metálico de 1.920.676 pesetas y en valores otros 4.755.729. Dato elocuentes de la confianza que inspira.

Cuando la sociedad se creó, tuvo tal gracia en sus operaciones hipotecarias y en dos créditos que abrió á dos particulares, que la pusieron en una situación peligrosa, la que logró conjurar, cerrando la puerta á los préstamos hipotecarios. Esto que sería hoy un error se ha subsanado, pues vemos que existen de esta clase de préstamos cerca de tres millones. Lo cual prueba que un mismo negocio puede ser bueno ó malo según la disposición del que lo dirige.

No puede abandonarse ese elemento de beneficio, porque sobre ser el más seguro si se hace bien, es el que más remedia las necesidades de la provincia y el que más favorece á la riqueza agrícola. Pero para dato elocuentísimo de la prosperidad de tal sociedad, basta ésta: el movimiento general ha sido este de 317.232.828 pesetas ó sea cerca de setenta y tres millones más que en el año anterior, que fué tan grande.

Pero esa sociedad no aspira á dar un 10 por 100 de interés en sus acciones, y á que éstas no existan en el mercado, y la que por casualidad sale se paga á un precio fabuloso respecto al desembolso, sino que además de procurar con limas y barras de gran valor una garantía á sus valores sociales que los oscilaciones del crédito público no los haga desmerecer, dá á la población una belleza que no podría darla ningún particular, y que tan poco se la ha dado quien como el Banco pudo hacerlo, edificando una buena finca en lugar de ser manuscrito que parece por su exterior un cuerpo de guardia ó un cuartel de carabineros, sobre todo los días de bandera.

Que Pamplona debe al **Crédito Navarro** su embellecimiento, no hay más que ver cómo sustituyó á la antigua posada de Ciganda, la de la calle de la Estafeta, y ahora la portentosa reforma ya ultimada de la casa llamada de Peña, en donde el mes próximo instalará sus oficinas y que ha convertido el cuartel de la Diputación en una soberbia mansión.

Es una obra tan superior que merece ser conocida por todo el mundo, y es lo que me ha movido á llenar estas cuartillas.

Descripción de las oficinas

Desde que se penetra en el lujoso vestíbulo, que como toda la finca tiene una altura de 5'90 metros, queda uno admirado contemplando la cancela que como todo el maderamen y mamposteos es de caoba maseña. Aquella joya, obra del arquitecto que la modeló y de los artistas que la ejecutaron, no se puede describir; peca la verba y varia el espacio, porque desde cada uno de los vidrios hasta los tornillos son de admirar por su perfección y gusto.

Tan pronto se penetra en el espacioso patio cubierto de cristalería especial alemana, primera que en España se ha colocado, abre el público todas las dependencias que en dos tramos continuados y unidos por un frente ó retouza blanca, le dicen los elegantes retratos grabados en las rejillas de hierro de los seis departamentos de la derecha y dos de la izquierda, á dónde se han de dirigir para la operación que intenta.

En el centro del patio dos magníficas mesas, como todo el mueble, según ya he dicho, de caoba maseña son tableros de lamas de color verde claro, servirán para que el público escriba sus notas y facturas, teniendo cómodos bancos de igual madera y almohadillados con cuero verde, que es el color adoptado para pinturas, telas de muebles y empapelados de dependencias.

Todas las mesas, con pupitres dobles, cajones y casilleros especiales, y ciertos dobles, tienen su aparato telefónico que pone al empleado en comunicación directa, ó sea sin central, con el empleado á quien necesita dar algún aviso; pues el aparato, á imitación del receptor telegráfico, tiene una palanquita que, colocado en el número igual al del departamento con quien comunica, pone en relación ambos aparatos. Tanto para los cordones de estos como para los de luz de cada mesa, existe en el suelo un canalito cubierto con la madera del entarimado, por donde se ha hecho el tendido, evitando la vista de tantos cordones por el aire.

En cada una de las dos alas de oficinas se comunican sus empleados por dentro de ellas, y á su fin, tienen dos cuartos con elegantes percheros para colocar sus abrigo; y á su lado otros departamentos de aseo y dobles Watercloos, colocados por la casa de mi amigo el reputado industrial don Santos Ortigosa, cuyos magníficos lavabos y tohalleros de cristal y níquel y grandes espejos biselados sin marco, son una preciosidad. Especialmente los del cuarto de aseo de los consejeros.

A continuación del patio del público y á cada lado del departamento del señor Ad-

De Lumbier

VISITA AL HOSPITAL

Una rápida excursión á Lumbier, me ha permitido, entre otras cosas admirar cumplidamente el magnífico hospital de dicha villa.

Dedicadamente recibido por la tan bondadosa como amable Sor Felipa Braide pude hacernos cargo de las excelencias de tan interesante edificio.

La sala de operaciones es amplia y muy bien dotada, y en ella ha cimentado su fama de habilísimo operador nuestro distinguido amigo don José Gomez, médico del Santo Hospital.

La capilla es preciosa y adornada con elegante sobriedad. Desde esta pasamos al colegio de niñas que las Siervas de San Vicente de Paul tienen establecido y allí no se sabe qué cosa reclama más preferentemente la atención al higiene, la limpieza ó la admirable disposición de las secciones. Basta verlas, especialmente, es comparable con las mejores instalaciones más ógas de cualquier capital de provincia.

Nuestra impresión vióse interrumpida por la no menos agradable y sorprendente de don Pedro Urizarra, digno jefe de Lumbier y celoso administrador del hospital, que con su amabilidad y cordialidad como nunca agradeceré bastante, vino á proponerme una visita á las clases de enfermos.

Por nuestra visita fueron desfilando objetos y más objetos de admiración y puiera confesión que así revelan los meritosísimos esfuerzos de las maestras como gran aplicación de las alumnas.

Entre la infinidad de labores, llamó especialmente nuestra atención una rica alba que está terminando la niña Justa Irigoyen, una coxa de guantes de peluche celeste con flores artificiales, que parecía acababan de ser cogidas de la planta y una preciosa papelería de resaca blanco ejecutadas por la niña Felisa Lurqui.

Vimos también un magnífico juego de cama, obra lindísima de Margarita Barrenezo y otras cosas imposibles de hacer mención en el corto espacio de que dispongo.

En la sección de Pintura hay verdaderas preciosidades, viendo en estera de la enseñanza una de las en que más se distinguen las alumnas.

Nadimos del edificio no sin ofrecer antes nuestros respetos á la respetable Madre Superiora, encantados de cuanto vimos, grandemente agradecidos á las atenciones de que fuimos objeto y satisfechos de poder anotar los grandes servicios que á Lumbier presta la magnífica institución que acabamos de admirar.

M.

El día de San Isidro

Con la animación de años anteriores se ha celebrado la tradicional fiesta que los pladotes y honrados labradores de esta villa dedican á su excelso patron San Isidro. Al romper el alba, cuando los primeros rayos del astro rey se udaban á la naturaleza prístinamente engalanada, se dejaban oír confusas con el gorjeo de las aves el estampido de cohetes y el repique de campanas, potentes voces de hombres, mujeres y niños que repitiendo la letanía lauretana, caminaban en ordenada procesión con dirección á Marzáin.

Una vez reunidos en esta pabio todos los habitantes de Biznago, Uzi, Navaz, Uza, Oñacariquiza y Garciain, organizóse la magna procesión: entre los padotes que se flotaban en el aire, las cruces parroquiales, la imagen de la Virgen acompañada de sus santos, y una inmensa muchedumbre que con toda la fuerza de sus pulmones cantaba la letanía intercalando «San Isidro leidore», aparecía majestuosa la efigie de San Isidro llevada en andas por sanos y robustos mozos vestidos de roquete: incapaz para trasladar al papel el magnífico aspecto que ofrecía al espectador, solo diré que no sé si era más de admirar el orden y buena compostura que guardaban, aún los niños ó el fervor y religiosidad que á todos animaba.

Con un orden, pues, admirable, y grande devoción, llegamos al pueblo inmediato de Garciain, donde oída una misa rezada, algunos en derredor de la iglesia, sentados en la fresca yerba salpicada de flores, tomaban un «picosolab» mientras los demás en las casas de sus amigos eran obsequiados con sabroso almuerzo. Repuestos del cansancio, á la señal de la campana, se organizó nuevamente la procesión para volver á Marzáin.

A la llegada de la hermosa procesión á este pueblo se celebró una Misa solemne en la que oficiaron de presta el digno y celoso párroco don Domingo Ciganda y de diácono y subdiácono respectivamente don Lucas Jansari, virtuoso capellán de Ardeyuel y el ilustrado don Serapio Lasaga, de Eguarasa.

Después de la Misa retiróse la gente á descansar á las casas de sus amigos y parientes hasta las seis de la tarde, hora en que al toque de la campana se agrupaban todos en la iglesia para reiterar sus súplicas y demandar al Altísimo nuevas bendiciones sobre sus campos, por mediación del que fué modelo de honrados agricultores y es en el cielo su incansable protector. Concluidas las paces de costumbre, salían de la iglesia todos juntos para despedirse en la puerta, for usando tantas procesiones como son los pueblos susodichos.

Enhorabuena, mi más entusiasta enhorabuena, católicos labradores de Justapeña, por físta tan simpático; guardad siempre, trabajado porque se conserve esa piadosa y santa costumbre que habéis heredado de vuestros mayores; no admitáis ninguna innovación que venga á restar ese favor que bañe en vuestros nobles pechos y seguramente podéis promoverlos la protección de vuestro patron San Isidro.

X.

LA BOLSA

Los acontecimientos de Marruecos vuelven á llamar la atención del mercado hacia las posibles complicaciones que por este lado pueden surgir. Esta eventualidad, unida á la situación de decaimiento de la plaza, á la actitud poco favorable al alza de París y Barcelona y á la conducta de los especuladores, que abandonan el corro de la Dauda para tomar posiciones en los valores americanos, se refleja en los cursos de la Dauda, que descienden á los tipos que regentan á fin de Abril.

La impresión de que el interior no pueda subir más y de que el especulador, sin probabilidades de beneficio si no líquida ahora su posición, se expone á pagar dobles crecidas durante el verano, pesa mucho sobre el ánimo de los bolsistas, debiéndose principalmente á esta causa, como desde Abril venimos indicando, la marcha vacilante de la Bolsa.

La intranquilidad que producen ahora los posibles acontecimientos de Marruecos no ha hecho más que precipitar lo que de antemano estaba previsto.

No sólo las cotizaciones á la fecha retroceden, sino que al contado la oferta predomina sobre la demanda y la doble entre el contado y la fecha se eleva, lo que puede

AIBAR

Seguendo la costumbre establecida el año pasado, el día 15 de este mes se celebró la solemne fiesta que la Caja Rural de este pueblo dedica á su patron San Isidro.

La víspera por la noche, el estampido del cohete anunció la fiesta.

La mañana siguiente procesión y misa solemne, en la que predicó el coadjutor de esta don Emilio Imtriazidu, sobre el tema «La Religión Católica ha sido y es la única que puede librar á la sociedad de los males que le amesazan, y que sin ella no puede darse verdadera sociedad, ni son estables los vínculos de la familia quitada á Dios de ella no hay ley, etc.» Presidía la función la Ilustre Junta de la Caja, bajo la presidencia de su presidente don Enrique Altaviz.

Que Dios conceda á esta junta grandes años de vida y el desahogo acertado en la dirección de esta Caja Rural, como hasta el presente lo hacen.

Hoy por la tarde salen para Javier en coches particulares, don Manuel Jimenez, don D. rotas Bisperet, que van á contraer matrimonio, y la bella señorita doña Luisa Ruiz Moriones.

Bendice la unión don Emilio Imtriazidu.

De allí salen los novios á su viaje de bodas á Zaragoza y otras poblaciones.

Que Dios les dé buena luna de miel.

Ayer llovió muchísimo, viéndose los labradores preocupados á abandonar sus faenas, con lo cual han conseguido asegurar sus cosechas.

Hoy ha fallecido la mujer de la operación cesarea, siguiendo bien el niño.

18 Mayo de 1909.

«El Tren»

Nunca es tarde si la dicha es buena. Por fin, tras largo aguardar, halláase en poder de don Remigio Múgica la partitura de la obra «El Tren» del P. Alfonso.

Efecto de la demora en remitirla su celebrador autor, demora hija, quizá, de los trámites que la disciplina religiosa impone—es de temer escasee algo el tiempo, si no se acoge con ardor su estudio, para sus completos y satisfactorios ensayos.

Personas que me mereces entero crédito me han manifestado que el insigne Director del Orfón está dispuesto á emplear todos los entusiasmos de su alma enérgica y artística para que se pueda interpretar en las próximas fiestas.

Y á dice que faltan alicientes á nuestros conciertos desde la muerte de Sarasate, que se ha llevado además otros que le siguen en magnífico acompañamiento.

Basquemos alicientes y procuremos que el mayor número posible de ellos figure en el programa de los ya tan cercanos conciertos de San Fermín Grande, poderoso aliciente es la interpretación de «El Tren».

Múgica ha hecho y hará todo lo que esté en su parte por honrar á un navarro y á Navarra en él. Aceptó con cariño mi idea, quiso y quiere llevarla á la práctica y para ello pidió inmediatamente la partitura de «El Tren».

Sólo resta ahora que no desmaye su voluntad firme y que los simpáticos orfonistas le secunden en sus nobles viriles arrostos con voluntad fuerte y tenaz, voluntad navarra.

Marcellano Huarte.

La Exposición de Valencia

TRENES BARATOS

El agente comercial principal de la Compañía de ferrocarriles del Norte, nuestro estimado amigo don León Petit, ha tenido la amabilidad de enviarnos la siguiente nota:

«Con motivo de la celebración de la Exposición Regional Valenciana, las Compañías de ferrocarriles han establecido, para los meses de Mayo, Junio, y Julio, un servicio de billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clase, á precios reducidos, que se expenderán diariamente para Valencia, y serán válidos para doce días.

Para las procedencias de Navarra, el viaje deberá efectuarse por la vía Casetas-Catayud, y los precios de las tres clases serán los siguientes:

Desde Alaxosa 87,20 pesetas en 1.ª, 65,90 en 2.ª y 39,65 en 3.ª; desde Pamplona, 73,75, 55,60 y 30,10; desde Tafalla, 67,60, 51,00 y 27,75; desde Marci-

Película local

He oído decir que los señores concejales no están de perfecto acuerdo respecto al destino que se ha de dar al terreno que hoy ocupan las cárcel vieja y la antigua audiencia.

Desde luego suponemos que el acuerdo final será el que estime conveniente la comisión de Fomento.

¡No se podría prescindir en absoluto de él con tal determinación saldría beneficiado fuero; de él con tal otra determinación se evita tal ó cual ventaja á zutano?

Hagase lo que se debe hacer y proporcione alegría á todos la consideración de que lo que es ventaja para la población puede serlo también para Falano en particular.

En Añiz se ha fundado, según noticias de un querido amigo, una importante sociedad titulada «Voraz Club».

Desear á los socios de la misma una salud indestructible, y perseverancia, porque muy pronto podremos ir á visitar el Club en ferrocarril y entonces tendrá más cachet modernista y más popularidad la naciente y simpática sociedad.

¿Se puede saber si están muy adelantados los trabajos de los señores concejales que acordaron gestionar la derogación del reglamento de zonas polémicas?

Los panaderos han acordado subir el precio del pan en dos céntimos kilo.

Y eso que hay en perspectiva una buena cosecha.

¡Seguramente no se sabrán las estupefactas razones de esta subida.

Un vecino de la Rochapea me escri-

LAS ESCUELAS DE ADULTOS

Una de las leyes modernas más benéficas por dirigida á la instrucción y cultura de la clase proletaria, es la que establece las escuelas nocturnas durante los tiempos invernales, para la enseñanza de los adultos. Existe actualmente el afán de saber, y la clase proletaria, no es de las menos ávida en adquirir conocimientos que según tanto le ilustren, ó que cuando menos, la saquen del analfabetismo ó semi-analfabetismo en que se mantiene.

Navarra por su régimen administrativo especial, por su self-government debiera marchar en el punto por mí tratado, á la cabeza de todas las provincias. Que su libertad foral, que la autonomía en la provincia y en el municipio hagan patente sus efectos en el adelantamiento y progreso, en la educación é instrucción hasta de la clase infima de la región, es á lo que toda autoridad provincial y local debe tender. Pero ¿es que con entusiasmo y cariño hacia la clase proletaria se cumplió en Navarra esta ley de los adultos? Lejos de eso, á oídos del articulista han llegado versiones que desfavorecen á las autoridades locales y que de estar en conocimiento de la Diputación foral, debiera refrendar con urgencia los acuerdos de estas corporaciones municipales, que tan disparatadamente discurren.

Con el objeto de proteger á la clase más postergada de la sociedad, al honrado magistrato, queremos elevar desde estas columnas una súplica á los Excelentísimos Diputación de Navarra, y sobre todo al digno diputado provincial por el distrito de Añiz, donde la ley relativa á la enseñanza de los adultos ha sido hasta ahora mas incumplida. Hemos de suponer que nuestra voz será oída por la superior autoridad de Navarra, y que de no serlo, podemos negar por todos los ámbitos de la Hispania tierra, y desde las columnas de estos diarios, que el derecho foral navarro sostiene la ignorancia y el atraso más lamentable en todos sus pueblos. Si, somos entusiastas de nuestra muy querida autonomía, amamos y deseamos como el que más la conservación perenne de nuestro hermoso derecho foral, pero repudiados y nos avergonzamos en el decir, que el Ayuntamiento de una ciudad navarra acordó en una de las sesiones celebradas pocos días ha, no pagar el estipendio de los maestros por las escuelas de adultos, á las que con verdadero «amore» asistieron durante los meses de Enero, Febrero y Marzo unos cien jóvenes de la localidad.

Pero lo más lamentable del caso es que, para evadirse de tal pequeño estipendio á sus maestros, alega que su autonomía, sus bellas libertades no le constentien el pago, cual si la autonomía navarra amparase la incultura é ineducación de la juventud proletaria; delectación digna como seres civilizados de mayor grado en su instrucción elemental. ¡No creó la Excmo. Diputación foral que la enseñanza de adultos debe protegerse en todos los pueblos navarros, y que por la administración municipal deben pagarse los estipendios señalados á los maestros, como sucede en todos los países civilizados? Ha de suponer el articulista que el acuerdo del pueblo denunciado, será pronto refrendado por la Diputación, porque si loables son los actos que á la mayor instrucción y progreso del noble país navarro van dirigidos, no es menos simpático y digno de protección el personal del magisterio, que sus desvelos consagra á resgar los «antros» de la supina ignorancia en la clase inferior de la sociedad. Protección noble y legal, que en el presente caso, es pagar lo adeudado á los maestros, que con su exiguo sueldo pueden á penas cubrir sus más apremiantes necesidades.

La instrucción, base del progreso de los Estados y procreadora del adelantamiento moral y material de los pueblos, debe siempre colocarse en la vanguardia de todos los actos del autónomo país navarro, desterrando la incultura que denigra toda libertad y

EL MES DE MAYO

ministrador, hay dos antenas lujosamente amuebladas, en donde pueden cómodamente esperar los que desean conferenciar con el señor Jefe, Secretario ó alguno del Consejo. En la de la izquierda solo están las dependencias de archivo, Caja y Secretaría, está próxima al señor Administrador. El departamento de este funcionario está tan bien ideado, dada la Sociedad, llamémosle así, genuinamente navarra y popular, que nos hace ver cómo el Arquitecto distribuyó el local, no solo al tenor del terreno obligado que le dieron y de los distintos servicios con los departamentos que había de tener, sino también del modo más en armonía con la manera de ser de aquel centro. Todos sabemos que una de las cosas que hace ser más simpático ese Banco es la confianza, cariño y consideración con que el Administrador y Consejero de mes tratan al público. Es corriente en todos los establecimientos de esta clase separar y encerrar al Director en el Sancta Sanctorum del templo, y en el Crédito Navarro siempre fué a la inversa. En esta, el Director aparece como un amigo servicial del que, busca la manera de conseguir la operación que le lleva; sale á su encuentro y no se desdora hasta de acompañarlo á la mesa del oficial del negociado; por eso el señor de Ubagó ha colocado el departamento de la Administración dando frente á la puerta de entrada al edificio, siendo todo el tabique delantero de un cristal en una pieza, lo cual permite á aquel vigilar todas las dependencias y al público, poniéndole en condiciones de insuñar cualquiera deficiencia que se note; y como ese frente, por su color blanco, se destaca de la caoba de todo el resto del grupo de oficinas, es perfectamente percibido dal público, desde que pisa el edificio. Destrás de ese departamento, y al otro lado de un buen pasillo que corre por la izquierda, existe el Salón de Juntas amplio, grandísimo, en cuyo centro tiene tres mesas corridas, pero que pueden separarse; imitación las patas y cruzado á las llamadas de Luis XV; todas con sus cajonitos, tantos como Consejeros; las paredes cubiertas de tela verde lavable, las consolas, inmensos espejos y divanes, sillones, corchinas y centros de caoba, cuésciros, divanes y sillones, de un terciopelo de flores de relieve que hace juego al empapelado de tela. Es una pieza digna de ser examinada.

Por el departamento que requiere descripción mejor que la mía, es el referente á la Caja, estantes de valores en custodia; cajas particulares, cuarto-escritorio para los dueños de tales cajas. De esto no se pue formar idea completa sin ser visto y explicado por el autor. Por de pronto, es un cuerpo de edificio, dentro del general, con suelo, techo y paredes distintas al total; es, como si dijéramos, una jaula suspendida con suelo independiente. Está rodeada de un pasillo que le aisla de todo el resto de la casa; con un ventanillo en uno de los tabiques del edificio que dá á él, por el que puede el Consejo, mediante una combinación de llaves, ver desde aquella ó cualquiera que circule por el pasillo. Para el caso de un incendio, tiene sus mangas de riego en los cuatro costados, el suelo está compuesto de varias materias, como cemento, hierro, ladrillos refractarios, hormigón, etc., y casi lo mismo las paredes; de tal manera, que es imposible ablandarla al calor ni taladrarla; las puertas que tiene de un espesor de más de 40 centímetros, son de lo más moderno que se conoce, con superposiciones de acero de blindaje, con doce pasadores cada una; las rejillas al pasillo y las de las ventanas del exterior, de igual acero de blindaje y las puertas-ventanas como las de entrada al departamento de las cajas. Al otro lado de una de esas paredes del departamento que describo, hay 50 cajitas para parafinarias, y pueden colocarse hasta 300; éstas cerradas cada una con dos llaves, una que conserva el administrador y otra el particular. Ese departamento comunica con un gabinete muy confortable, con mesa corrida y cajones para que toman sus notas los depositantes de las cajas. Todo el edificio tiene calefacción de vapor y varias mangas para el caso de incendio, aparte de las del local de las cajas.

Como he dicho al principio, el techo del patio es de cristal blanco, con una canéfa amarilla; los cristales están sujetos sin betún, por unas pestañas de las barras que forman el armazón, y si llueve tienen una canal, por donde sale el agua. Son de una blancura grandísima, mejor que los vidrios de Sevilla.

La descripción que va hecha, es pálida al lado de lo que con esas obras ha resultado el antiguo Correo de Pamplona; por eso sería bueno que antes de trasladarse las oficinas, se desajase unos días al público el que las veía, aunque el departamento de la caja y depósitos no se enseñe más que con precauciones; por más de que he hay el menor temor á que por un examen minucioso se aproveche alguna mala intención y dé un disgusto; pero no están demás siempre las precauciones.

Puede estar satisfecha la sociedad Crédito Navarro del feliz resultado de su proyecto de traslado de oficinas, pues no es posible hacer cosas mejor en un local construido para otros fines tan distintos á los del actual. Debiera en el cuarto de sesiones ponerse un cuadro con las fotografías y armas de los consejeros que lo acordaron y han ultimado, para que se recuerden por todos los que dejando de un lado personalidades y políticas, aplauden lo bueno del que lo hace; y como buena es la gestión de todos los consejeros que han existido y superior la de los actuales. Todos los que han intervenido en las obras, y que: por el carpintero señor Mecerros, albañilería don Aniceto Goñi, y por cerrajería don E. Marcotequi, por la carpintería don A. Lopez, marmolista Carmona, decoracion Donat, Gilbert electricidad, pintura Isaac y Macía, Ortigosa bojalatería; pueden estar contentos de haber tenido ocasión de hacer ver que también en Pamplona hay buenos artistas, cuando el amo no repara en el gasto necesario y cuando tiene un director como nuestro paisano el reputado arquitecto don José Ubagó. El mérito de esto no se ve completo, por más de que en toda la construcción resalta un buen gusto e inteligencia; pues el mayor está en haber tenido que amoldarse á lo que había. A todas partes ha llegado su dirección, hasta á los muebles, adornos, etc.

Ha sido un arquitecto de primera y un decorador de aquellos obradores de París que acostumbrados á decorar toda clase de viviendas, saben hacerlo sin olvidar el menor detalle. Todo lo he visto en Pamplona y Ubagó. Poco vale mi aplauso, pero es el eco de otros que como yo han opinado, y ese es el mérito que tiene, en gusto elegante, fino y delicado puede competir con el primero, la obra resultó superior.

Que continúe en aumento el cariño que Navarra siente por el Crédito Navarro, y se vaya traduciendo en mejoras de la población, que al embollecera, lleve también á los imponentes y cíenles una ampliación de garantía efectiva sobre la importante que siempre ha gozado del crédito mercantil. Eso con un pequeño aumento de sueldo á los empleados doña C. SANZ.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los tipos señalados por la Dirección de Caminos para la subasta de los portazgos provinciales durante el próximo ejercicio; y se acordó que la subasta se celebre en el Palacio provincial el día 21 de Junio próximo.

También se aprobaron las cuentas presentadas por los Ayuntamientos de Ciranqui, Artozona, Tafalla, Ezabarto, Mendaza, Anué, Olagüe y Arazuri. Se autorizó al Ayuntamiento de Ezaroz para arrendar la carnicería; al de Garde para exigir un impuesto de 5 pesetas á los perros. Accediendo á lo solicitado por don Juan Andrés Aguirre, de Urdiaín, se acordó tenerlo por desistido en el recurso que entabló contra el acuerdo del Ayuntamiento sobre destitución del cargo de Secretario, por convenir así á sus intereses.

CRONICA RELIGIOSA

Función solemne que la Asociación de Hijas de María de Pamplona consagra á su excelsa Patrona en el día de mañana, festividad de la Ascensión, en la iglesia de Santo Domingo.

Por la mañana.—A las siete será la Comunidad general. A las once Misa solemne, con el Santísimo expuesto, y sermón que predicará el presbítero don Juan Velaz.

Terminada la Misa dará principio la vela de las jóvenes socias, que se relevarán de media en media hora, y estarán siempre presididas por un señor sacerdote.

Por la tarde.—A las cuatro y media se hará el ejercicio de las Flores y la reserva con bendición.

Confesando y comulgando, hay indulgencia plenaria por visitar la iglesia.

La Cofradía del Santísimo Sacramento abrirá su basílica denominada San Martín, para que los fieles que arrependidos confesaren y comulgaren el día de la Ascensión del Señor, gocen indulgencia plenaria y remisión de todos sus pecados visitando devotamente la expresada basílica.

Función mensual que la cofradía del Niño Jesús de Praga, canónicamente erigida en la iglesia de los Padres Carmelitas bajo la inspección y tutela de la Señora Mevota dedica á su patrono los tercetos dominicos de mes.

Mañana día 20 á las cinco y media de la tarde dará principio la función con un himno al divino infante cantado por los niños, acto seguido se rezará el santo rosario y la coronilla del Niño Jesús.

El R. P. Director dirá una plática apropiada á los niños y á continuación se hará la procesión con la imagen de Jesús escoltada por los coros infantiles de niños y niñas, durante la cual se cantarán preciosos himnos compuestos con este objeto. La función se terminará con la adoración de la imagen por los coros infantiles y el canto de la despedida.

Nota.—Las personas que desean ingresar en la Cofradía podrán hacerlo al terminar la función.

Solemne función que en el día de mañana 20 de Mayo, celebrará la V. O. Tercera de Capuchinos.

Por la mañana, á las siete, comunión general y Misa para los Hermanos difuntos.

Por la tarde, á las cuatro y media, exposición de S. D. M., rosario, sermón que predicará el R. P. Guardian, reserva, y por fin la procesión del S. P. San Francisco de Asís.

Mañana, día de la Ascensión celebran los turnos Tarsicianos en la iglesia de San Saturnino el aniversario de su fundación, á cuya fiesta asistirán con distintivo todos los Tarsicelos y Tarsicelas, y se excita el celo de los Padres respectivos para que concurren la asistencia de sus hijos, y de desear fuera los acompañasen en tan simpático acto.

Por la mañana, á las siete y media, tendrá lugar la comunión general.

Por la tarde, á las cuatro, presentación solemne de la guardia, exposición, himno á Nuestro Capitán y Rey Jesús, estación, acto de desagracias, trisagio y reserva, cantándose para terminar el himno á San Tarsicio.

Los Tarsicelos deben estar reunidos en la sala de guardia antes de las cuatro, y las Tarsicelas en la iglesia.

Todos cuantos adoradores nocturnos, tanto activos como honorarios quieren acompañar á los Tarsicelos, futuros adoradores, pueden hacerlo, para dar brillantes al acto.

SPORT VASCO

En "Euzkai-Iei,"

Ante todo, una rectificación cumplidísima para el buen peletari Martín Echegaray (Machin), á la cual da motivo una errata grandísima que apareció en la última revista por culpa del cajista encargado de componer las cuartillas del frontón, y que donde decía *zaguerazo*, se le antojó leer *zapatero*.

Los comentarios que se hicieron á tamaño injusticia, fueron de rechazo á mí, que sin comercio ni beberlo censuré á Machin, precisamente en el partido que estuvo superlativo y muy por encima de sus otros tres compañeros. Desde el mucho tiempo que llevo haciendo las revistas de los frontones, aún estoy por poner peros á la labor de «Machin», el cual ha gozado y goza de un prestigio peletístico inmaculado y que una lamentabilísima errata ha venido á ponerle poco menos que en duda. Es un peletari sin otro defecto que el de ser muy trabajador, que no le asantan tres horas de continuo peletear. De esto buena prueba dió en el partido del domingo, por el cual ha merecido los más unánimes y justos elogios del público y de los reviseros de los demás periódicos locales.

Yo solo pequé de poco explícito... ¡pero en la palabra *zaguerazo* envolvía tantos elogios!

Esta es la mejor ocasión para comparar á «Machin» con otros muchos peletaris de su categoría, pero no quiero hacerlo, porque además «Machin» es modesto, y no me perdonaría esta satisfacción que tanto se merece con perjuicio de su manera de sentir.

Ayer tarde jugaron Perochena y

Usin, rojos, contra Mendaza y Olazola, azules.

Por estos últimos salió el dinero, aumentando el «momo» al ver que llevaban una ventaja de dos juegos. Pero el partido cambió de aspecto y los rojos, que jugaron muy bien, hicieron la igualada dos y así siguieron el partido seguido hasta terminarlo, por tres juegos los azules.

El descalabro hizo que sentir.

En el «Juego Nuevo», Contendieron ayer tarde E. Eraso y Moys, azules, contra Ibarraz y Aramendia, rojos.

Siempre fueron por delante los azules, al menos hasta el juego 6.º en que fueron alcanzados por sus contrarios.

En esto comenzó á llover y hasta que se desencadenó la tormenta aún hubo tiempo de que los azules hicieran el juego 7.º

Así quedó el partido por causa de la lluvia, devolviéndose las posturas á prorroateo.

GALINDIQUA.

GACETILLAS

Con sentimiento hemos sabido el fallecimiento de nuestro amigo y paisano don Francisco de Goñi y Sagüés, ocurrido en Madrid el día 16 del actual.

La muerte del señor de Goñi habrá causado general sentimiento, pues gozaba de muchas simpatías en esta provincia.

A sus desconocidos hijos y demás distinguida familia les hacemos presente nuestro sentido pésame.

Hoy miércoles á las nueve de la mañana se celebrará en la iglesia parroquial de San Pedro Apostol de Pitillas las funerales en sufragio del alma del finado (q. d. d. g.)

El martes próximo, día 25 del corriente mes, se celebrará la renombrada romería anual de San Urbano, sita en el término municipal de Gascue, valle de Odieta.

Habrán misas rezadas sin cesar desde las cinco de la mañana hasta las diez, que será la mayor y en la que se predicarán dos breves sermones, uno en castellano y otro en vascuence por el R. P. Gabico-echegarria, corzonista. Se dará á adorar la reliquia constantemente.

Habrán chunchun, gaitas, tiendas de quincalla, frutas y otros muchos artículos y comidas al aire libre en la hermosa pradera contigua á la ermita y debajo de los corpulentos árboles al pie de poéticos arroyos y manantiales.

El gentío que acude á dicha romería de San Urbano es enorme, pues suelen acudir coches de Leiza, Beteu, Tolosa, Larraun, Baztan y Pamplona, por haber gran devoción á causa de ser abogado el Santo de humores y reumas.

No faltarán chaolias construidas con alegría y puede ser que no falte salmón y el rico calciu.

Desde Pamplona hay dos horas de coche hasta Gascue y de allí un cuarto de hora á pie, siendo el trayecto llano y pintoresco.

Ayer sobre las ocho y media de la mañana ocurrió en la Plaza de la Constitución un suceso, que por verdadero milagro no causó desgracias.

Un caballo que arrastraba un ligero carricoche emprendió veloz carrera de una manera alarmante.

El caballo después de sembrar no poca alarma entre los transeúntes de la ciudad plaza, bajó vertiginosamente por la calle de los Héroes de Estella hasta colarse en el comercio del señor Larraza.

Todo el caballo y las varas del vehículo penetraron en el comercio con gran asombro del comerciante y de una buena mujer que se hallaba haciendo sus compras.

Gracias á que las ruedas al tropezar con la puerta de entrada sujetaron la carrera del cuadrúpedo... porque de lo contrario probablemente habría subido hasta el piso alto.

El debocado caballo rompió un arbol y causó algunos desperfectos en la puerta y cristales de dicho comercio.

La Comisión de Fomento ha acordado mandar quitar de la puerta de Tacónera la caseta vieja de recaudación de arbitrios, y colocar en su lugar un urinario.

Nos parece excelente la idea. Y ya que vá de reformas, ¿no podría la comisión de Fomento utilizar, previo algún arreglo, las farolotas del Paseo de Sarriena y Jardines, y que ahora no sirven para nada?

Creemos que la comisión habrá pensado en poner los focos centrales de dichos paseos en otras condiciones que no desdiga de la estética y buen gusto.

Daquí á las fiestas de San Fermín que habrá introducido la reforma que está pidiendo esa iluminación tendida estilo de villorrio?

Al tiempo...

Se ha señalado el día 26 del corriente mes para que tengan lugar en esta Audiencia los exámenes de aptitud para ejercer el cargo de Procuradores.

Los aspirantes que se han presentado son don Juan Miguel Arregui y Tapia y don Antonio Tuduri Sala, para poblaciones donde no haya Audiencia Territorial y don Julio Gutierrez Oscariz para Audiencia Territorial.

Para presidir el Tribunal ha sido designado el Magistrado don Martín Piracés.

Practicante de Farmacia

Para la Oficina de D. Juan Vidaur, Hernani 11, San Sebastián, hace falta uno de buena representación, muy esmerada práctica en Farmacias de capital y buenas referencias.

Los que reúnan dichas condiciones pueden dirigirse á dicho señor, quien no tiene inconveniente en pagar un buen sueldo.

De Fau ha regresado después de representar á España en el Congreso Internacional de crédito popular agrícola, allí celebrado, el ilustre Ingeniero Agrónomo, Director del servicio de Agricultura de la Diputación don Nicolás García de los Salmones, distinguido amigo nuestro.

Sea bienvenido.

También ayer tarde descargó una pequeña tormenta sobre esta capital. Salimos á tormenta diaria.

Sobre las doce y media de ayer fué arrollado por un automóvil en la esquina del paseo de Sarriena y calle de Rozalejo el dueño de la carrera de las afueras de esta población don Andrés Iraizoz, el cual iba montado en bicicleta.

Afortunadamente el que dirigía el auto frenó á tiempo y evitó una fatal desgracia.

Mas que atropello fué una desgracia motivada por el encuentro rápido al cruzar la esquina de las Navas de Tolosa.

El arrollado resultó con magullamientos de alguna importancia y dos heridas en la cabeza.

La rueda delantera de la bicicleta quedó deshecha.

El automóvil marcaba el número 309 de la matrícula de San Sebastián, propiedad de don Jenero Aruante, fabricante de papel de Tolosa y era ocupado por tres señoritas y dos jóvenes.

Segun parece existe el propósito de dar en la plaza de toros de esta capital una corrida con la cuadrilla de jóvenes mejicanos que tan gran éxito ha alcanzado en las plazas españolas en que hasta ahora ha toreado.

Nos alegraremos que se confirme la noticia, pues hay verdaderos deseos entre los aficionados de presenciar la serie de suertes nuevas que estos chicos mejicanos se traen delante de los cornúpetos.

La distinguida y bella señorita María Luisa Huete y Moreau que desde hace una larga temporada se encuentra enferma está muy mejorada de su dolencia.

Durante su enfermedad, y ahora mismo, la distinguida familia de Huets ha recibido con motivo de la enfermedad de su hija María Luisa inequívocas pruebas del afecto y consideración de que gozan en Pamplona.

Muy de veras deseamos que la bella enferma tenga una convalecencia breve, y la felicitamos por su mejoría.

El Gobernador civil señor Ortega, el Secretario señor Pastrana y el Inspector de Sanidad señor Jimeno, giraron ayer la visita de inspección administrativa y sanitaria á las villas de Aoz y Urroz.

lundain hermanas

Habiéndose perfeccionado en casa de Madame Louvertin, de París, abren un nuevo taller de confección de vestidos para señoras, en la calle Zapatería, 46, principal izquierda.

Por el jefe de la policía de esta provincia señor García, se está repartiendo á los cocheros, carreteros y servidumbre de hoteles, fondas y casas de huéspedes los correspondientes carnets de identidad, cumpliendo las recientes disposiciones del ministro de la Gobernación.

Como mañana es día festivo, esta tarde celebrará sesión el Ayuntamiento, caso de que se reúna número suficiente de señores concejales.

El orden del día carece de especial interés.

Procedentes de Cáceres han llegado á esta capital consignados á don Anastasio Echeverría 176 reses lanares.

Adoración Nocturna.—En la noche de hoy á mañana le corresponde hacer la vigilia al turno sexto titulado San Francisco Javier.

Lo que se avisa para conocimiento de los socios activos y honorarios que pertenecen al citado turno.

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes:

Pamplona.—Contra J. D., por hurto.

Tudela.—Contra M. M. por alzamiento indebidó de bienes.

En la presente semana quedarán ultimadas las obras que se realizan en el nuevo domicilio social de la importante sociedad el «Crédito Navarro».

Hemos oido hacer muchos elogios de las comodidades y confort de que se ha dotado las nuevas oficinas.

En Alesua ha fallecido nuestro amigo don Juan Lopetegui, persona bondadosa que gozaba en aquella comarca de muchas simpatías.

A su desconsolada familia la testimoniamos la sentida expresión de nuestro sincero pésame.

Después de pasar unos días en Aoz ha regresado á San Sebastián nuestro querido amigo D. Sotero Aranguren acompañado de su encantadora hija Manuela.

De su viaje de boda han regresado á Pamplona nuestro estimado amigo el celoso secretario de la comisión municipal de Fomento don Antonio Imaz y su bella esposa doña Filomena Perez. Sean bien venidos.

Ayer salió para Madrid, Salamanca y Segovia, la distinguida señora doña Magdalena Bado스타in, viuda de Macías.

Le deseamos buen viaje y grata excursión.

Por exceso de original nos vamos obligados á retirar la lista de los libros que hemos tenido el gusto de recibir para los presos.

Ayer nos fueron entregados 14 ejemplares.

Agradecemos mucho estos envíos y reiteramos la petición que ya hemos hecho.

Comunican de Caparroso que á consecuencia de una reyerta se vintaron á las manos los vecinos de dicha villa Julian Calvo, Benito Calvo y Felipe Rubio.

Este último resultó herido con arma blanca de pronóstico reservado.

Sus agresores han sido detenidos y puestos á disposición del juzgado correspondiente.

En la función de las Flores que se celebrará hoy en la parroquia de San Nicolás predicará el presbítero don Julián Legarret, acerca del tema «Dolores y amarguras de María en la Pasión de su Hijo.»

Función solemne que la Asociación de la Corte de Honor de Nuestra Señora del Pilar consagra á su Excelso Patrona en el día 21 de Mayo en la iglesia de San Nicolás.

A las siete y media habrá misa y comunión general.

A las diez media la misa solemne un sermón que predicará el presbítero don Fortunato Morrás.

Enfermedades de los ojos. Doctor Rondon, especialista, ex-jefe de la Clínica del Dr. Santa Cruz, de Madrid y del Dr. Morax, de París.

Consulta de 11 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

Plaza de la Constitución, núm. 33. 1.º —77

En la calle de Jarauta sufrió ayer mañana un accidente, que le hizo caer al suelo, un pordiosero que suele situarse frente á San Cerni.

El desgraciado resultó con una extensa herida en la cabeza, de la que fué curado en el Hospital civil.

Durante el próximo mes de Junio tendrá lugar en Zaragoza un torneo militar y regional de florete, sable y pistola en el que podrá tomar parte un jefe ó oficial de esta guarnición.

Entre los que desean concurrir se harán aquí las pruebas ante el general de brigada señor Cirujeda á fin de designar el que ha de tomar parte en el torneo.

Si que ocurrieran accidentes desgraciados, á pesar de la escabrosidad del terreno, ha quedado terminado el muro de contención que se estaba construyendo á la falda del monte Miravalles, entre Villava y Huarte, para el nuevo trazado de carretera entre dichas villas.

En el club Belloch trabajó ayer con gran éxito y con los nutridos aplausos del numeroso público que asistió á las dos sesiones celebradas, el notabilísimo y sorprendente prestidigitador monsieur John O'ima.

El señor Belloch en su deseo de corresponder el favor del público y dar variedad al espectáculo, ha contratado y hoy debutará en dicho cine dos musicales de renombre universal llamados «Los Fontadas», que hasta ahora han trabajado en «Parisiense» de San Sebastián con un gran éxito.

Además se exhibirán variadas películas.

Sastrería de Moda.—Pedro Lozano, Chapitelá 14. 2.º. 15—14

Por la Diputación ha sido señalado el día 21 de Junio próximo para que tenga lugar la subasta de arrendamiento de los portazgos provinciales.

En el correccional de esta ciudad ha ingresado procedentes de la cárcel de Estella los procesados Francisco Echegarri, Martín Lapicase y Petra Dubal.

En el presidio de Figueras han ingresado á cumplir condena los penados por esta Audiencia Rafael Muñoz y Miguel Moreno.

Ante la Alcaldía ha sido denunciado el dueño de un perro ratero por ir este sin bozal y morder á un niño.

El Gine del Teatro Gayarre sigue siendo favorecidísimo por numeroso y distinguido público.

Todas las películas fueron ayer muy bonitas.

Las entradas fueron buenas.

En la sesión vermut estaban ocupados varios palcos.

La única legítima Sal Vichy-Etat para bebidas se expende en cajitas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro. Exljase SAL VICHY ETAT. Rechace las imitaciones. —1

Por el exceso de espacio que queda para la plana tercera, nos vemos obligados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

Clínica Ortopédica Prim, El médico, Lodoso, Tenedor de libros, Arriendo de verbas.

nostros cambios bruscos de temperatura.

Al día de ayer, que fué frío, lluvioso y desapacible, ha seguido un día de sol espléndido.

Sesión

Mañana, si se reúne suficiente número de concejales, se celebrará sesión municipal.

Baserrada

Se habla de una baserrada organizada por el «Club taurino», á la antigua usanza y que tendrá lugar el día del Corpus.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 18 (8 noche).

El tiempo

El florido mes de Mayo tiene para

de las obras del archivo de la Delegación de Hacienda de Sevilla.
Sin novedad
 El presidente del Consejo de ministros ha despachado hoy con el Rey más temprano que la hora en que lo hace todos los días.
 La conferencia habida entre el Rey y su primer consejero responsable ha sido más breve que de ordinario.
 Al salir de palacio, el señor Maura ha dicho a los periodistas que no había ninguna noticia ni suceso de importancia.

El Iliano
 Las pruebas del Iliano de que les cuenta en mi conferencia de anoche han despertado general expectación. Las autoridades, las corporaciones y la prensa se han puesto inmediatamente al lado de los inventores donostiarros.
 Las primeras pruebas se verificarán en los primeros días de Junio.
Anuncio sin resolver
 Todavía no se ha resuelto el asunto referente a la segregación del partido de Laguardia, el pueblo fronterizo. La comisión de intereses generales de la Diputación informa en sentido desfavorable a la segregación. Veremos qué resuelve dicha Corporación.

Despedida y viaje
 Los Infantes don Carlos de Borbón y doña Luisa de Orleans han estado hoy en palacio, despidiéndose de los Reyes con motivo de tener proyectado emprender esta noche el viaje para Lisboa, como lo han verificado, para visitar a su hermana la Reina viuda de Portugal.

En las Cámaras

Senado
 Presidiendo el general Azcárraga, comienza la sesión con poca concurrencia de senadores y menos de público.
 Aprobada el acta de la sesión última, toma posesión, prestando el juramento reglamentario, el nuevo senador señor Perez Caballero.
 Después el señor de Buen anuncia una interpelación sobre lo ocurrido en Marruecos respecto de la embajada española.
 Atribuye importancia al asunto, porque afecta a la situación actual y al porvenir de los intereses de España en aquel país.
 El ministro de Estado le contesta aceptando la interpelación y abatiéndose de señalar día para que el señor de Buen la explique. Lo señalará en otra sesión.
 Habla de nuevo el señor de Buen, preguntando si tiene el Gobierno noticia de que se ha intentado enviar al Rif una expedición francesa.
 Le contesta el señor Allendessalazar repitiendo lo que ya tiene manifestado sobre el asunto.
 Seguidamente se pasa a la orden del día.
 Continúa la discusión del proyecto de ley para la reforma del régimen local.
 El señor Arias y Miranda apoya una enmienda al artículo 218.
 Después de ésta son discutidas otras enmiendas relativas a diferentes artículos, los cuales son apoyados por sus respectivos autores.
 A la mayoría de ellos contesta el señor Maura.
 De esta manera se llega a la hora de poner fin a la sesión.
 El resultado ha sido aprobar el artículo citado y los siguientes hasta el 225, aceptando algunas de dichas enmiendas y rechazando las demás.

Congreso

Preside el señor Dato, y se abre la sesión habiendo en la sala muy pocos diputados.
 La lectura del acta se verifica muy lentamente, a fin de dar tiempo a que se reúnan diputados bastantes para celebrar sesión.
 En los bancos de las minorías hay los diputados suficientes para pedir que se cuente el número de los que asisten.
 Las tribunas están casi desiertas, y en todas partes reina la falta absoluta de animación.
 Aprobada el acta sin que nadie haya pedido votación nominal, se entra en el período de ruegos y preguntas.
 El señor Sentón dirige varias sin importancia general al Gobierno; y le contesta el ministro de la Gobernación.
 El señor Romero pregunta si han sido ya habilitados dos hospitales de fundación particular.
 Hablando luego de otros asuntos, el mismo diputado afirma que de los fondos secretos del Ministerio de la Gobernación se ha concedido subvención al periódico catalanista «El Cucut», y pide al Gobierno que explique lo ocurrido sobre ese asunto.
 Le contesta el señor La Cierva diciendo respecto de los hospitales, que presentará en la Cámara el expediente, para que el señor Romero pueda enterarse del mismo.
 En cuanto a lo de «El Cucut» el ministro no tiene a bien contestar.
 El señor Romero califica ese proceder de descortesía y protesta.
 Le contesta el señor La Cierva que no hay tal descortesía, puesto que la pregunta es tan absurda que no merece contestación.
 Entrado en el orden del día, se da lectura de un dictamen.
 El señor Romero pide que se cuente el número de diputados que están presentes.
 Hecho así, resulta que dicho número no llega al exigido por el reglamento, y el señor Dato declara la sesión terminada.

Nuevo senador
 Hoy ha marchado a Madrid para jurar el cargo de senador, para el que ha sido recientemente nombrado, el digno Obispo de esta diócesis e Ilustre navarro Dr. D. José Cadena y Eleta. De regreso irá a Bilbao, donde es esperado el lunes próximo.

Guipuzcoa

San Sebastián 18 (9 noche).
Banquetes a grand
 Esta tarde se han reunido en fraterno banquete los consejeros del tranvía del monte Uña.
 El jueves próximo se reunirán también en banquete buen número de liberales para celebrar el último triunfo en las elecciones de concejales.
Un rumor
 Esta tarde ha circulado con insistencia el rumor de que se encontraba en esta villa el jefe de los liberales señor Moret.
 Varios caracterizados liberales se han apresurado a enterarse de lo que había, pero la cosa no ha pasado de un canard.
Triste hallazgo
 En las inmediaciones de un caserío del término municipal de Fuenterrabía ha sido encontrado el cadáver de un colono de aquel caserío.
 El infeliz venía de tiempo atrás mostrando perturbación mental.
 El Juzgado se personó en el lugar del suceso levantando el cadáver e instruyendo las primeras diligencias.
Detenidos
 En Irún han sido detenidos por la policía varios sujetos de malos antecedentes y que eran expulsados de Francia.

Vizcaya

Bilbao 18 (10,20 noche).
La Bolsa
 He aquí el resultado de la cotización de hoy:
 Interior 4 por 100, 87.
 Ferrocarril de La Robla & Balmaceda 58.
 Banco de España Rio de la Plata 505.
Per los damnificados
 La situación de algunos vecinos de La Casilla y calle de Sombretería a consecuencia de los últimos espantosos incendios, sigue siendo activa y por eso la comisión que entiende en el reparto de las cantidades recaudadas por suscripción popular después de oír las informaciones particulares, ha acordado empezar a repartir un día de estos los recursos en la forma prudential y correspondiente con las necesidades de los damnificados.
Fin de oposiciones
 Hoy han terminado las oposiciones para proveer la plaza de administrador de la Alhóndiga.
 En votación privada el tribunal ha acordado conceder la plaza a don Enrique Villar.
Empadronados
 Se ha concedido el correspondiente certificado de vecindad en esta villa a los nuevos concejales señores Orzeta y Santurcha.
Seniós
 La junta de obras del puerto ha celebrado hoy sesión, despachando asuntos de trámite.
Un cadáver
 Sobre las cinco de la tarde ha aparecido flotando a orillas del Nervión el cadáver de un hombre, que no se ha logrado identificar.
 El Juzgado militar de marina se personó en el lugar del triste hallazgo para instruir las primeras diligencias.

Madrid

Primera conferencia
 Madrid 18 (11 noche).
Decretos de Hacienda
 El señor González de Besada ha despachado hoy con el Rey, poniendo a su firma los decretos siguientes:
 Uno por el cual se reforma el reglamento para la investigación de las propiedades del Estado.
 Y otro en que se exceptúa de las formalidades de subasta la adjudicación

clon ha marchado al campamento, donde mañana se verificará un supuesto táctico, combatiendo la mitad de la fuerza citada contra la otra mitad.
 El Rey presenciará esas maniobras, para enterarse del estado de instrucción en que se hallan los nuevos soldados, reclutas del último reemplazo.
De Marina
 Han visitado al ministro de Marina los agregados marinos de las embajadas de Inglaterra y Rusia.
 En el ministerio de Marina se trabaja activamente en la relativo a la adjudicación de la escuadra.
La importación de trigo
 En el ministerio de Hacienda se han recibido informes de 46 provincias acerca de la rebaja de los derechos de importación de trigos extranjeros.
 La mayoría de esos informes son opuestos a esa rebaja.
 En vista de eso y de la buena cosecha que se presenta, el ministro no se muestra propicio a decretar la rebaja de que se trata.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA
 Día 17 Día 18

Duda perpetua 4 por 100 int.	87 90	88 05
Idem id. fin de mes.	88 10	88 20
Idem fin próximo.	00 00	00 00
Duda amortizable 5 por 100.	101 95	101 90
Amortizable nuevo.	96 25	96 15
Accion del Banco de España	459 00	459 50
Id. de la C. A. de Tabacos.	406 00	406 25
Aseguras preferentes.	106 25	106 50
obligaciones ordinarias.	000 00	108 75
ordinarias.	38 00	38 00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	11 75	11 75
Id. Id. Londres (pesetas por libra esterlina).	28 10	28 10
Paris, Exterior español.	98 90	98 90
Buenos Aires.—Crc.	227 25	

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 88'22, el Id. Fin próximo a 00'00, los tramos a 11'70, las libras a 28'09, el amortizable a 101'90.
 Paris 98.85.
 MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 19 (9,10)
El cargo de gobernador
 Bajo la presidencia del señor Felú se han reunido en el Congreso unos 30 diputados que lo son por primera vez, a fin de pedir al Senado que modifique lo ya aprobado por el Congreso, respecto al artículo del proyecto de Administración local que se refiera a las condiciones que se requieren para ser gobernador civil.
 Después de larga discusión separóse sin adoptar acuerdo alguno.
 Es decir se acordó nombrar una comisión que visite también al señor Maura para interesarse en esta reforma.
Los demócratas
 La minoría democrática del Senado se reunirá el viernes para fijar la conducta que seguirá la minoría en la discusión de la parte provincial del proyecto de Administración local.
 Con este mismo objeto se reunirá el sábado la minoría liberal.
Destinos de Ingenieros
 Quizá mañana sea firmada la propuesta de destinos de Ingenieros.
Nas reformas en el uniforme
 En breve se dictará una disposición modificando algo el uniforme de las guarniciones de Baleares, Canarias, Ceuta y Melilla.
Una becerrada
 En la plaza de Madrid se ha celebrado hoy la becerrada organizada por la Asociación de alumnos de las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.
 Los ocereros resultaron muy bravos. Los aficionados trabajaron muy bien. Hubo, sin embargo muchos tumbos y carreras y achuchones.
 Un alumno hizo de D. Tancredo y el becerro lo volteó y le produjo algunas contusiones.
 La entrada fué buena y la becerrada resultó muy entretenida.
Resuscitados
 En la casa de socorro han sido asistidos hoy 19 niños de corta edad, intoxicados a causa de haber bebido leche que estaba en malas condiciones.
 Varios de los niños intoxicados se hallan gravísimos.
 El dueño de la lechería ha sido detenido y encarcelado.
El tiro de plomo
 En la Casa de Campo ha habido hoy concurso de tiro, en el que se disputaban el premio de los Infantes.
 La lucha resultó animadísima.
 Ganó el premio el señor Caro, que fué muy felicitado.
 MENCHETA.

De madrugada

La Iglesia de la Almudena
 Madrid 19 (2,30 madrugada)
 Uno de estos días se reunirá la Junta que entiende en las obras de la Iglesia de Nuestra Señora de la Almudena a fin de tratar de la adquisición de un órgano que costará 40 000 pesetas.
Tranquilidad
Huelva.—Numerosos amotinados han recorrido hoy la población gritando «abajo los consumos»
 Después quemaron varias casetas. Ahora reina absoluta tranquilidad.
 MENCHETA.

Se vende un carro

nuevo hecho por el suesor de Labarta (Pamplona) propio para el enganche de 4 ó 5 caballerías. Se dará a precio muy arreglado.
 También se venden cinco caballerías, tres de ellos muy buenas.
 Para precios y demás informes dirigirse a don Francisco Pablo Alegría, en La canza. 3-1(a)

CREDITO NAVARRO
 SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS
 OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS
 SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella
 Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DEBENTURES, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Ofertas y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 2 y 1/2 por 100 anual.

“LA ACTIVIDAD,”
 Sociedad anónima de Crédito y Seguros
 DOMICILIADA EN PAMPLONA
HECHO EL DEPOSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY.
 Seguros de Vida, Mixtos, Rentas Vitalicias inmediatas, Seguros de Quintas, Seguros Dotsales é Infantiles
 Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza y Alcañiz
 OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

Chocolates de la Trapa
 fabricados por los Religiosos Cistercienses de S. Isidro
VENTA DE BAÑOS (PALENCIA)

Paquetes 400 gr.	Pastillas 14, 16, 24.	Precios 5, 6, 7, 8, 10 rs.
480 gr.	14, 16,	6, 7, 8, 10 rs.
350 gr.	16,	4, 5 rs.

 Embalaje no cargado en cuenta.
 Descuentos por cantidades.
 Portes abonando desde 100 paquetes en adelante. 60-18 p

Segadoras-atadoras y agavilladoras Mc. CORMICK
 Muy sólidas de construcción, muy fáciles de manejo y muy ligeras a la tracción. Mas de 1 000 máquinas vendidas en la región patentizado con su trabajo, su indiscutible superioridad. Pidanse informes a cualquier agricultor que posea una de estas segadoras.
 Agentes prácticos para el servicio y reparación de máquinas y para la venta de las mismas, en distintos puntos de la región.
 Servicio completo de montadores y piezas de recambio.
 Catálogos y referencias a quien los solicita.
 Representantes exclusivos en Navarra, Aragón y Rioja.
MUGICA, ARELLANO Y COMPANIA—INGENIEROS
 Pamplona.—Zaragoza.—Logroño m s d —80

Ayuntamiento Constitucional

DE PAMPLONA
 A las doce horas del día 27 del actual, se celebrará en esta Casa Consistorial la subasta para la adquisición de dos mil ochocientos arbores de leña, seca, de haya, con destino a la Central municipal de electricidad.
 Las proposiciones en pliegos cerrados se dirigirán a la Comisión revisora y ejecutiva de gastos y el pliego de condiciones estará de manifiesto en la Contaduría municipal.
 Pamplona 19 de Mayo de 1909.—El secretario, Agapito Goñi.

Segadora-agavilladora

marcos Mc. Cormick.
 Se vende una en muy buen estado; para precio dirigirse a Cristóbal Baquedano en Mendigorria. 8-1

Vacante de médico

Se halla vacante la plaza de médico titular de la villa de Ezourra y este pueblo con la asignación anual de 3 000 pesetas pagaderas por trimestres vencidos.
 Los aspirantes a este cargo deberán ser Doctores ó Licenciados en Medicina y Cirugía, presentar sus solicitudes al alcalde que suscriba por todo el mes de Mayo corriente; previniendo que entre los aspirantes será preferido el que posea el idioma vascongado.
 Eranza 16 de Mayo de 1909.—Manuel Hernandezcorta. 4-1

Junta de Abastos de Lerin

El día 24 del actual a las diez de su mañana tendrá lugar en el salón de remates de la casa municipal de esta villa, la venta en pública subasta a pliego cerrado, de unas 60 arrobas de lana, en su mayor parte de carnero churro, bajo el tipo de 16 pesetas la arroba, y demás condiciones que obran en la secretaría de esta Junta.
 Lerin 17 de Mayo de 1909.—El Presidente, Bernardino Seguin. 8-1

Nodrizas

Se ofrece una nodriza para casa de 28 años de edad, primeriza, de dos días de leche. Calle San Nicolás núm. 9 piso cuarto informará. 6-2

Establecimientos provinciales

de Beneficencia de Navarra.
 En la administración de los mismos, cita en el Hospital, se admitirán proposiciones hasta el día 29 del corriente y hora de las once de la mañana, para el suministro de vaca y carnero al Hospital é Inclusa, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Administración.
 Pamplona 18 de Marzo de 1909.—Por acuerdo de la Comisión Directiva, el administrador, Vicente Marton. 9-6

Casa y huerta

En pública y extrajudicial subasta, que se celebrará a las once horas del día veintinueve de los corrientes en la Notaría de don Juan Miguel Astiz, se vende una casa con su huerta, sita en el barrio de la Rocaspa, extrasurcos de esta ciudad.
 El pliego de condiciones para la subasta se halla de manifiesto en dicha Notaría. x 5-4

La Vasconia

SECCION DE BANCA Y CREDITO
 Con Caja subterránea incombustible para depósito de valores.
 Cuentas corrientes a la vista, 2 por 100 interés anual.
 Caja de ahorros 2 por 100 id. id.
 Imposiciones de año 4 por 100 id. id.
 Compra-venta de valores españoles, oro y monedas extranjeras.
 Depósitos de valores: sin derechos de custodia ni comisión de Caja para los que tengan abierta cuenta corriente.
 Horas de oficina: mañana y tarde, 50-13 (s)

Subasta de pieles

Tendrá lugar el día 23 de los corrientes en la sala capitular y hora de las once, de las pieles resultantes en la carnicería de esta villa, bajo el tipo y condiciones que obran en Secretaría.
 Miranda de Arga 14 de Mayo de 1909.—El Alcalde, Francisco Cabañas. 6-4

En la carretería

de Juan Barasoain, en Tafalla, se necesita un oficial de carretería que sepa su obligación ó que esté adelantado en el oficio. 8-3

La tos ferina

y cualquiera otra clase de tos, se alivia inmediatamente y se cura en poco tiempo tomando los «Caramelos de heroína y acónitio benzo-clinámicos de Negrillos»; medicamento agradable, eficaz y económico; 50 céntimos paquete, Farmacia de Negrillos, Pamplona. 15-6

La sociedad anónima

Electricista Morentin, domiciliada en Dicastillo, convoca a sus accionistas a Junta general ordinaria, que tendrá lugar en las oficinas de la misma, el día 24 del mes actual, a las nueve de su mañana, con objeto de aprobar la Memoria, que presentará el Consejo de Administración.
 Dicastillo 15 de Mayo de 1909.—Por la sociedad anónima Electricista Morentin, el Presidente del Consejo de Administración, Francisco Azcona. 4-2

Vacas lecheras

Se venden una con su buena ternera, de un mes y otra para parir.
 Para detalles Fructuoso Acedo, Mendigorria. 5-2 p

Costurera

Se ofrece para casas particulares y para trabajos en su casa. Calle Curia 25 2.º 5-5

Ultimas novedades

en maletas y mundos ingleses, así como todo lo necesario para viaje.
 Abanicos y cinturones de señora y caballero.
 Vajillas inglesas y del país.
 Artículos de fantasía para regalos.
 CASILDO IRIARTE, San Nicolás 6 y 8. 60-9

Hilarión Lazcano Lizarraga

Médico-especialista en vías urinarias, ha abierto su gabinete de consulta montado con los últimos adelantos de la ciencia.
 Ciudadela, 7, 2.º. 15-11

Anuncios recomendados

Clinica Ortopédica Prim Alsasua (Navarra)

* Primera y única fábrica movida por electricidad para construir y adaptar los APARATOS ORTOPÉDICOS necesarios a corregir desviaciones de la espalda, piernas y pies, tumores articulares, brazos y piernas artificiales, fajas elásticas para dorsos de vientre.

Se visita esta población cuatro veces al año, calle Mayor 65 primer piso.
HERNIADOS BRAGUEROS PRIM PRIVILEGIADOS
 CONTENCIÓN absoluta de la hernia por voluntarios que sea: **CURACIÓN EN ADULTOS**, NO, digan lo que quieran pomposos anuncios de vendajes de goma y otros que les ofrecen. El bragero Prim lo usan señoras y niños, cursando estos últimos.
Establecimiento Balneario de Alsasua (unido a la Clínica Ortopédica Prim). Aguas Clorurado, Sódicas, Bicarbonatadas, Sulfurosas, (manantial Iturbideana). De eficacia probada en las enfermedades del Estómago, Vías urinarias, Escrofúla, Herpetismo. Botella de litro en principales farmacias. El establecimiento a 50 pasos de la Estación. Temporada oficial 15 Junio a 30 Septiembre. (a) 800-158

EL MEDIO
 más sencillo y mejor para tener a nuestras hijas ocupadas en nuestra misma casa obteniendo un buen diario, es el que les compramos una máquina de hacer medias.
 Tenemos de las marcas más acreditadas, y se garantizan.
 Tomamos todo cuanto puedan trabajar con ellas. Enseñanza gratis.
 También hay máquinas de coser a precios sin competencia.
 Ventas al contado y a plazos. Se desean agentes.
 Informes: Calle Mayor 79, bajera. d m -36



Lodosa
 Comunidad del regadio de la Torre
 El Sindicato del regadio de la Torre de esta villa, s. ca a subasta las hierbas de sus cuatro corralizas tituladas «Muerto», «Torre», «Vaisemana» y «Corral Nuevo», para el día 1.º de Junio próximo y hora de las diez de la mañana.
 Las personas que lo deseen, pueden enterarse de las condiciones en la Secretaría de dicho Sindicato.
 Lodosa 29 de Abril de 1909.—El Presidente, Fernando Aragón. 8-8

Tenedor de libros
 con varios años de práctica, se ofrece por horas extraordinarias. Informar en calle Compañía núm. 9 piso tercero izquierda. -5

Arriendo de yerbas
 en Lumbier
 El Ayuntamiento de esta villa hace saber: Que a las once horas del día 20 de los corrientes y en su Sala Consistorial, sacará a pública subasta las yerbas del terreno comunal de la «Sierra», por tiempo de un año, suficientes para 2,000 cabezas de ganado lanar y cabrio, bajo la postura de 1500 pesetas anuales y condiciones que se leerán en el acto de la subasta.
 A continuación se celebrará la de las yerbas de Lotti y Olaz por tiempo de once meses, suficientes para 1.000 cabezas de ganado lanar y tipo de 900 pesetas anuales y condiciones que se leerán en el acto de la subasta.
 Lumbier 14 de Mayo de 1909.—El Alcalde, Pedro Urriburu. 8-3

AGUA DE LUECHES PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes catárticas y purgativas asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, nefritis del hígado, catarros gástricos e intestinales, guta y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades de la mujer.
 Es ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las chras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se acopian las curaciones.
 El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

Unico gran diploma de honor
 EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LORCA, es un agua mineral de gran importancia, ya sola, ya mezclada con infusiones de hierbas, en forma de baño o de bebida.
 Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

SOLUCION CASES
 de clorhidrofosfato de cal
 Premiada en varias Exposiciones
 Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalescencia, Embarazo, etc., Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.
 Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.
 De venta en las principales farmacias de España.

RELOJERIA DE MARTINEZ
 calle Mayor, 33, Saugüesa (Navarra).
 Relojes de todas clases.—Objetos de arte para regalos.—Joyas, lentes y gafas.—Composturas garantizadas. La casa más barata, la que más vende.—Pedir tarifa de precios.

Chocolates y Cafés
 DE LA
Compañía Colonial
 TAPIOCAS Y TEBE
38 recompensas industriales
 Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Vivificad vuestros órganos fatigados por medio de órganos sanos.
FERMENTOS ORGÁNICOS "ZÉVOR"
 en COMPRIMIDOS de 0 gr. 50 cada uno.
DIGESTIVOS: Dispepsias de toda naturaleza, Atonía digestiva y Nutrición insuficiente, las Convulsiones infantiles y las Enfermedades conmutativas.
ENTERICOS: Dispepsia intestinal, Enteritis simple mucosa-membranosa, Diarrea simple o de los países calientes.
CAPSULARES: Hemorragias de toda naturaleza.
TROQUICANOS: Obesidad, Fiebre, Ostracismo, clonias ganglionares y Tumores linfadenoides.
MAMARIOS: Empiezos en los Fibromas, pueden evitar la operación.
HEPÁTICOS: Cirrosis del Hígado, Alcoolismo, insuficiencia funcional de los riñones y de los pulmones.
REINICOS: Albuminuria, Uremia, Supuraciones de los riñones.
PLACENTARIOS: Secreción láctea, Desarrollo de las Glándulas mamarias.
OVÁRICOS: Afecciones útero-ovarianas, Cloro-Anemia en las adolescentes, Dismenorrea.
COIRRE, 79, Rue de Cherche-Midi, PARIS
 Y EN LAS BUENAS FARMACIAS DEL MUNDO ENTERO.

El Eco de Navarra se halla de venta: En Madrid: Kiosko de don Patricio Luján, frente al café de Fornos. En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García. En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación. En Vitoria: Kiosko de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Zaragoza: Kiosko de don Antonio Garde, Plaza de la Constitución. En Tolosa: casa de Miguel Garate, Plaza de la Verdura. En Calahorra: don Julian Antozaniza, Centro de suscripciones.

Agencia de Publicidad
 JOSE STORR
 Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario
EMILIO COLONIA
 La más antigua de Madrid, Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios
 Oficinas: Deseñaño, 9 al 19
 Pídanse tarifas, que se envían gratis.

Compositor y profesor
DE ACORDEON
 Se dan lecciones de acordeón sencillos y dobles, de dos teclados y de o bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de composturas en acordeones y arístones y se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

JARABE DE SANGRE
 El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídanse en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad Anónima Lechevaca, Tapia y Sotillos. 1909

UNA SEÑORA
 ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufran de reuma y gota, neurastenia, anemia, estomago, diabetes, debilidad general, tija, anemia, tija, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadero maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Jarabada personalmente, así como hacerse sus enfermos, después de usar el remedio desde los medicamentos prescritos hoy en recomendación eterna y como de ser el remedio, hace esta indicación, cuyo propósito, paramente humanitario, a la vez que de su gran utilidad, se agradece a la vez a la Sociedad Anónima Lechevaca, Tapia y Sotillos. 1909

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
 preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS
 ya sea catarral o de congestión, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con LATOS.
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
 Son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima; el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.
 Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y perniciosas, que el menor resfriado se reproduce en una manera insuperable.

Los que tengan ASMA ó sofocación
 de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.
 Los ataques de ASMA por la noche, se calma también al momento con sus PAPELES AEDADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.
 Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA
 que prepara el mismo Dr. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, Y NO padecer DOLORS DE DIENTES, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTIFRICA
 que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea los dientes, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente los encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.
 Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

Estómago Intestino Hígado Vejiga
 Aguas minero-medicinales, naturales de VILLAZA.
 Únicas para combatir con éxito las afecciones.
 Biarroustadas, Sódicas, Litúicas, Pídanse en Farmacias, Droguerías, Restaurantes, etc.
 Unico depósito, J. de Irigoyen, Bilbao.

ANEMIA
 Hémoglobine VINO y JARABE Deschiens
 Todos los Médicos proclaman que este hierro vital de la Sangre CURA SIEMPRE. — Es muy superior a la carne cruda, a los ferruginos, etc. Da salud, fuerza y hermosura a todos. — PARIS.

APARATOS DE DESINFECCION
 Los más prácticos y económicos a base de FORMOL, pueden adquirirse en Constitución 7, Aparatos para las ciencias.
CARLOS DE LA CUESTA, VALLADOLID
 Antes de comprar material de desinfección, conviene consultar esta casa, la que muy en breve enviará a esta localidad un representante que traerá un modelo para hacerle funcionar a presencia de cuantos lo soliciten. —28

El Gran Hotel Vasconia, Buenos-Aires
 A las personas que se dirijan a Buenos-Aires les recomendamos vayan al «Hotel Vasconia», calle Buen Orden 1608, donde serán atendidas con solícitud y economía, y donde encontrarán por mediación de sus propietarios señores Capandegui, Caracotche y C.ª toda clase de facilidades para conseguir trabajo, empleo o referencias de personas que busquen en la República Argentina.
 Hotel «Vasconia», calle Buen Orden 1608, Buenos-Aires. 100-100

Boletín religioso
SANTORAL
 Día 19 Miércoles.—San Pedro Celestino, confesor.—Nació este bienaventurado en Esernia, pueblo de Italia, y su madre le dedicó a los estudios. Tenia veinte años cuando se retiró a un monte y cavó una gruta en la cual no podía estar ni de pie ni echado. Los instantes de sus discípulos y una divina revelación le obligaron a ordenarse de sacerdote, desde cuya época subieron más de punto sus austeridades. Habían pasado más de dos años desde a muerte del Papa Nicolás IV, cuando el Cardenal de Ostia, que conocía la gran virtud de nuestro santo, le propuso para ocupar la Silla pontificia siendo aprobada la elección y consagrado Papa el año 1288. Mas como había aceptado esta dignidad con harta repugnancia renunció, con asombro del mundo, a las glorias de la tierra. Agobiado por los años y exenuado por el rigor de las penitencias, entregó su alma a Dios a los sesenta y cinco años de edad.
GULTOS
 Oficio de San Pedro con rito doble y color blanco.
 En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa conventual.
 A las 8 viésporas, completas, rosario, maitines y laudes.
 A las 7 y media el rosario de los esclavos.
 En San Nicolás.—A las 10 tercia, misa solemne, novena a su titular gozos y re-

ESTAFETA LOCAL
MERCADO DE ORREALES
 Robo Double decalitro

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	28,00	6,00
Avena	11,00	1,50
Cebada	11,00	2,00
Habas duras	18,00	2,80
Idem anchas	18,00	2,80
Basa	18,00	4,50
Mais	18,00	3,50
Aiscón	14,00	2,50
Girón	14,00	2,50
Alhóvva	14,00	2,50
Encendia	08,00	1,50

VIAJEROS
 Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
 Don Manuel Cruces y don Luis Erró.

VALORES DE NAVARRA

COTIZACIÓN DE AXES

Banda provincial a 4 por 100	108,50
Banda municipal a 4 por 100	101
Credito Navarro.	840
De España Española	100
Fabrica del Híspalo (Voz)	
Idem Obligaciones a 4 por 100	
De Vizcaya (Compañía)	
Tejería Española Pamplonesa	
Compañía de Híspalo	45
Agua «Arca»	
De Agüero, 1.ª serie Híspalo	
Id. 2.ª serie 18 por 100 de amortización	
Alcaldía Pamplonesa	
De Pamplonesa	140
Idem de Pamplonesa (Libertad)	
Nuevo Híspalo	
De Actividad, acciones de 100 pesetas	
Id. de 1909 2.ª serie a por 100 acciones.	
Alcaldía Irati	108
De Vizcaya	100
Agua de Burlesia y Balcarrón	
Agua de Navarra	
Agua de Ezcabá	
Alcaldía de Ezcabá	
Alcaldía de Tudela	
Alcaldía Industrial Española	
De Industrial Pamplonesa	
De Navarra de Navarra	
Argüeso	
Cementos Portland (Olazoguena)	185
De Regeneración, acciones de 500 pesetas	
Id. de 500 pesetas, 10 por 100 de amortización.	

REGISTRO CIVIL
 En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
 Nacimientos.—Varones, 1. Muestras, 0.
 Defunciones.—Dominica Elorz, de 58 años, de

Pasatiempos
PASATIEMPO ANAGRAMICO
 Remitido por «El presidente de la Tompranca» y dedicado a las bellas solenocnes.
 Esparza Astrain está en Puy
 ¡Adiós!
 C. L.

CHARADAS
 Remitida por «Un súbdito del Kaiser», y dedicada a «Los del alba.»
 «Tercia tercera primera, son veinte y además tres» y en veinte, más la «tercera» «primera segunda» el «tres» un «tercia» y otra «tercera» si el mundo no va al revés, son «tercia tercera primera» en todos «prima dos tres»
 Remitida por id. y dedicada a los de id. Un «cuarta», más otra «cuarta», son «segunda», con «primera», y «prima segunda», el «cuarta», y el «cuarta dos», con «primera.»
 Remitida por «Napoleon IV», y dedicada al simpático Gorriti.
 En la «todo» sabido es que el que «prima dos, dos tres.»
 Soluciones a los pasatiempos del día 15. Tarjeta.—Sarassat, Guebenz, Charadas.—Charada, Estacada, Lopez. Han remitido soluciones exactas: A la tarjeta.—Lorey y El del tiritó. A la tarjeta y charada tercera.—Dos masas y Linvanet.
PRIMO DEL TODO.